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“Tenemos que integrarnos  para valer en este mundo y eso es una 
realidad. Debemos de superar los atomismos que tenemos y un 

muchos problemas que nos están impidiendo hacerlo.”

La Integración a dos velocidades, yo agregaría 
integración a dos o más velocidades. Creo que 
nadie en este momento en Centroamérica  o 

muy poca gente discute que la Integración es el 
camino correcto. No vivamos de mitos, no vivamos 
del pasado, no vivamos de capitanías no vivamos 
de esto de lo otro vivamos como los ocho países de 
la región  ahora con Republica Dominicana. Pero 
aun así Centroamérica y el Caribe son países muy 
pequeños  para pesar en el contexto internacional  
o para meterse en procesos que necesitan ciertas 
economías de escala. 

Por ejemplo para meternos con políticas de estado 
en el proyecto mesoamericano que tiene toda la 
lógica económica de este mundo la interconexión 
eléctrica desde México hasta Colombia de allí a Norte 
América  para finalizar Sur, nosotros no tenemos 
eso.  Tenemos que entrar a trabajar con Colombia y 
a trabajar con México integrados de lo contrario no  

vamos a llegar a ningún lado. Trabajar y negociar con 
cada país de Centroamérica resulta complicado para 
países externos al momento de realizar cualquier 
tratado. 

Tenemos que integrarnos  para valer en este mundo 
y eso es una realidad. Debemos de superar los 
atomismos que tenemos y un muchos problemas 
que nos están impidiendo hacerlo. En el caso de 
Centroamérica ya la integración es muchísimo 
más que la parte económica ahora incluye el 
tema ambiental, el tema de salud, político, tema 
hidroeléctrico y en mil temas reales, no mitos por 
favor, en los temas reales estamos haciendo una 
integración que es lo que necesitamos en estos 
momentos. Pero lo anterior solo se logrará  con 
países  en igualdad  de visiones y en respeto mutuo, 
con respecto a cada cultura y unidad en la diversidad.

En este momento, el sistema que es de avanzada 



en el mundo que es el SICA (sistema de integración 
Centroamérica). Tenemos un subsistema de 
integración económica regional, de medio ambiente 
y tenemos un comité consultivo.

“Un tema en el que se debe insistir, es en la integración 
en el interior de los países; no podemos lograr la 
integración regional de los países, si en su interior 
no existen sociedades verdaderamente integradas”.

El tema de dos o más velocidades es una realidad 
donde tenemos que adaptarnos y tenemos que verlo 
tal y como es. De modo que tenemos que tener 
flexibilidad, pregúntense en el año 1991 cuando 
se expande la integración y aceptamos a Panamá, 
haberlo dicho en ese año con el protocolo de 
Tegucigalpa a Panamá de ingresar o no  su sistema 
de integración económica (SICA). 

El año este y en el 2012 Panamá va entrar al sistema 
de integración económica, por lo que pregúntense lo 
siguiente:  

¿Qué  hubiera sido mejor haberle cerrado las 
puertas a Panamá o haberle tenido en el interior 
como lo han hecho todos estos años progresando 
en una serie de campos?

Tres reflexiones, primero la flexibilidad es 

importantísima de todas las partes, pero es una 
flexibilidad como la del bambú que no puede ser 
demasiado flexible porque se quiebra pero hay que 
ser flexible en esto de las velocidades. Hay que tener 
una flexibilidad mutua, los países tienen que ser 
flexibles mutuamente. 

Cuando un país quiere entrar al Parlamento 
Centroamericano, hay que analizar porque quiere  
ingresar y viceversa. Al proceso anterior,  se les llama 
procesos de aproximación. Nadie tiene la verdad 
absoluta, los compromisos deben cumplirse, es muy 
delicado para un sistema. 

Cuando un país entra a un sistema y luego decide 
no cumplir con el compromiso eso complica a los 
demás y complica el desarrollo del sistema tienen 
que haber razones extremadamente poderosas para 
zafarse de un compromiso establecido, eso es algo 
muy importante. Inclusive en Europa sucede los 
países tratan de zafarse y eso es un problema. 

Lo que hay que hacer es transformar las amenazas 
y debilidades en fortalezas y oportunidades 
tengámonos confianza en nosotros mismos y 
vivamos un integración realista, progresiva, gradual, 
especifica como lo establece el protocolo de 
Tegucigalpa en donde vayamos poco a poco causando 
y comprendiendo nuestras habilidades y nuestras 
limitaciones. 

“Un tema en el que se debe insistir, es en 
la integración en el interior de los países; 
no podemos lograr la integración regional 
de los países, si en su interior no existen 
sociedades verdaderamente integradas”.

“Hay que transformar las amenazas y 
debilidades en fortalezas y oportunidades 

tengámonos confianza en nosotros 
mismos y vivamos un integración realista, 
progresiva, gradual, especifica tal y como 
lo establece el protocolo de Tegucigalpa 

en donde vayamos poco a poco causando 
y comprendiendo nuestras habilidades y 

nuestras limitaciones. “
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La Integración está también medida en función 
de la población, o sea son exportaciones a 
terceros países per capita e importaciones 

centroamericanas per capita. No es lo mismo una 
integración donde hay 20 millones de habitantes  a 
una  integración con 40 millones de habitantes. 

Resulta que en los años 80’s nosotros alcanzamos 
el máximo de integración, cuando mas personas 
estaban incluidas en el proceso de integración,  y a 
partir de ahí hubo una gran erosión, en donde con el 
tiempo firmamos un tratado con los Estados Unidos 
que nos hizo abrir nuestros mercados a un máximo 
que Estados Unidos no lo ha hecho, personalmente 
le llamo a ese tratado, un tratado de protección de 
la producción de los Estados Unidos no un CAFTA 
eso es lo que es este tratado. Fue un gran error la 
forma en que lo negociamos. Hoy por hoy todavía 
no llegamos al nivel de integración que teníamos 
en los años 80’s, mas que todo en los años 70’s. 

Así que cuando medimos las cosas, como deben de 
ser medidas ya no resulta tanto optimista, pero en 
el proceso hubieron cosas buenas, indudablemente 
el proyecto de Esquipulas creo un sistema, un 
proceso centroamericano que no lo había, el nombre 
puede ser Esquipulas o los Chorros de Costa 
Rica o lo que quieran, lo importante es que fue un 
proyecto que modifico sensiblemente el procesos 
centroamericano, incluyo los procesos políticos y los 
procesos sociales y  procesos políticos no funcionan 
o si funcionan y llegan a un tope y ahí paran. 

Se necesita la política es decir, la creación de 
instrumentos políticos de sistemas políticos y 
de instituciones políticas, eso es necesario para 
progresar y Centroamérica eso es lo que necesita. 
Las decisiones que toman los presidentes al bajar 
a la secretaria van a los ministerios y se vuelven a 
nacionalizar. Ese proyecto no va para ningún lado al 
final de cuentas, ahí nos falta terminarlo en verdad, 

“Se necesita la política es decir, la creación de instrumentos políticos 
de sistemas políticos y de instituciones políticas, eso es necesario 

para progresar y Centroamérica eso es lo que necesita.”



con las nuevas competencias del Parlamento 
Centroamericano es por primera vez que ese sistema 
se integra porque permite que el Parlacen tenga 
cuidado y mantenga observación  sobre lo que hacen 
las secretarias y los consejos de ministros, hasta ese 
momento, el 07 de septiembre del año pasado se creo 
un sistema real ahí empezamos con la integración, es 
un proceso realmente muy elemental solo podemos 
conocer y que hacen los señores, secretarios y sus 
técnicos y tal vez emitir una opinión, pero tal vez 
cuando ellos ya no estén en el parlamento.

Todavía es una enorme debilidad y creo que ese es el 
punto clave del problema. Las organizaciones de la 
sociedad civil dependen de las secretarias para que 
ellos emitan una opinión valida el secretario le tiene que 
pedir la opinión a la sociedad civil. 

La verdad es que la sociedad civil debiera de tener una 
posición mas que de preponderante, sin tener capacidad 
de cuestionar a los secretarios, cuestionar a los ministros 
y también llegar con esa misma información hasta 
los presidentes, no tienen que llegar a través de los 
secretarios de integración, a través del secretario general 
o secretario de integración económica y secretario de 
integración social. 

Creo que esas son cosas que debemos de corregir. 

Darle un poco mas de fuerza al proceso de 
fiscalización, una verdadera fuerza capaz de fiscalizar 
lo que está pasando en Centroamérica con los 
recursos centroamericanos y por último, como les 
digo aún este proyecto debería ser un poco mejor que 
el otro, también le faltan pies, es decir, las decisiones 
de los presidentes deben bajar y debe de haber quien 
ejecute  y quien controla a nivel centroamericano que 
eso se haga. 

De otra forma, si nos pasamos a los ministros esas 
decisiones vienen a competir con las políticas nacionales. 

Las políticas nacionales tienen una fortaleza demasiado 
grande y las cuestiones centroamericanas no caminan 
en los ministerios, o sea que el fondo de desarrollo 
administrativo de la toma de decisiones es de gran 
importancia. En la toma de decisiones debe de haber 
algo más, no todas las decisiones deben de ser tomadas 
por el consejo de presidentes, eso me parece una 
gran tontera, la ultima tomaron 48 decisiones, en una 
reunión de 4 horas. Los presidentes deben ver temas 
de importancias globales y generales, los ministros son 
quienes deben de tomar las decisiones y ahí si creo 
ponerse los pantalones para hacer las cosas que se 
deben de hacer. 

“La Integración está también medida 
en función de la población”.

“El proyecto de Esquipulas creó un 
sistema, un proceso centroamericano 

que no había. Fue un proyecto que 
modificó sensiblemente el proceso 

centroamericano, incluyó los procesos 
políticos y los procesos sociales.”


